

## *Saviez-vous que...*



### La justice

La vie en société peut être source de tensions et de conflits. Le système de justice, même imparfait, sert à établir un équilibre entre les droits individuels et le respect des droits des autres. Pour être efficace, la justice doit être perçue comme étant objective, équitable ou relever d'une autorité supérieure.

La justice sert à faire respecter les lois de l'autorité en place. Elle est censée punir les délinquants avec une sanction dissuasive et elle permet parfois de contribuer à la réparation des torts faits à autrui. L'effet dissuasif serait dû principalement à la probabilité d'être poursuivi et de subir la réprobation publique, plutôt qu'à la sévérité de la peine.

Depuis le début de son histoire, notre espèce apprend à maîtriser son comportement. En augmentant le nombre d'interdits, en faisant évoluer le droit et la législation, l'homme deviendrait de plus en plus *humain*. Héraclite voyait dans la justice le moyen de combattre un état d'injustice, source de chaos social. Les lois incitent chaque individu à ne pas se faire justice lui-même.

Ce qui est considéré comme juste varie grandement suivant les époques et les cultures. La justice, avec l'application de ses lois et règles, varie selon les coutumes, traditions et structures sociales.

En temps normal, la majorité des êtres humains disposerait d'un état d'esprit fraternel, généreux et amical, ouvert sur le monde et respectueux d'autrui. Seule une petite minorité d'entre nous agirait de manière asociale ou antisociale. Même si les tentations sont nombreuses (*l'occasion fait le larron*), seulement un petit nombre passe à l'acte.

Cependant, des circonstances exceptionnelles telles que des idéologies répressives, la pression des pairs, la perception de menaces graves, de grands bouleversements émotifs (rupture, divorce, jalousie excessive, etc.) peuvent pousser certains à commettre l'irréparable.

*...la justice ne doit pas être la loi du plus fort mais la protection du plus faible.*